



Saint-Barthélemy

L'île de Saint-Barthélemy (Saint-Barth pour les intimes) ne ressemble à aucune autre île des Caraïbes. Si c'est la plus petite île des Antilles françaises, c'est aussi la plus insolite avec sa capitale héritée des Suédois et la plus sélective avec ses hôtels chics éparpillés le long de plages idylliques. On y savoure les plaisirs d'un séjour où l'on peut dénicher des plages sauvages, surfer sur les vagues, explorer les fonds marins ou encore plonger avec les tortues...



Une île nature...

Longtemps restée un paradis tenu secret par quelques chanceux qui venaient y trouver l'anonymat et la tranquillité, cette île est aujourd'hui connue de tous ceux qui ont eu la chance de la découvrir ou qui rêvent d'y séjourner. Elle a su au fil du temps préserver son identité et sa forte authenticité, bien loin des idées reçues. Cet endroit profite d'une douceur de vivre typiquement caribéenne, incarnée par des natifs, des pêcheurs, des artisans et des commerçants accueillants, qui ont tous pour point commun l'amour de leur île.



... et engagée

Les habitants de Saint-Barthélemy (appelés familièrement les Saint-Barths), ont conscience de la valeur des choses, qui se transmet sur l'île de génération en génération. L'appartenance à leur territoire est très forte. Dès le collège, ils sont sensibilisés à la préservation de l'environnement et à l'économie des ressources. Les locaux ont appris par exemple à utiliser l'eau potable de manière raisonnée. A Saint-Barthélemy, chacun dispose de sa citerne privative, d'où l'importance d'économiser l'eau. L'île a d'ailleurs installé son propre système de désalinisation.





Au plus près de la nature

Cette île, qui s'étend sur 24 kilomètres carrés, déroule un véritable tapis vert. 60 % de sa surface est considérée comme zone naturelle et elle dispose de 1200 hectares de réserve marine. De nombreux itinéraires permettent de se promener au plus près de la nature. La randonnée des 3 crêtes part de Grand Fond pour donner sur l'un des points les plus hauts de Saint-Barth. Pour y accéder, on traverse à flanc de colline un paysage aride et rocailleux, puis une forêt de lataniers pour déboucher sur la crique de « Washing Machine » en contrebas. Le sommet de Colombier démarre, quant à lui, au départ de Flamands pour longer la mer des Caraïbes et déboucher sur un superbe lagon. La balade de Toiny rejoint Petit Cul de Sac en faisant le tour par la montagne. Le départ de cette marche s'effectue au départ de la plage de Toiny, un spot de surfeurs. L'itinéraire se poursuit jusqu'à la plage des Galets pour déboucher sur la côte Atlantique. On longe alors l'océan pour rejoindre les piscines naturelles.



Une faune et une flore remarquable

En plus d'inaugurer de nouveaux sentiers de randonnée et de réhabiliter un marais salant, cette île a à cœur d'encadrer l'exploration de la faune et de la flore locales. Une dizaine de nouveaux guides proposent de participer à des ateliers de suivi bénévoles sur la ponte des tortues dans la réserve naturelle. Gros îlet, Pain de Sucre, Ti saints, Grand Colombier et l'Île Toc Vers sont des sanctuaires pour les requins-tigres, requins-citrons et autres requins gris... A Saint-Barthélemy, les experts en recensent d'ailleurs plus que n'importe où ailleurs dans les Antilles. Les 1200 hectares de réserve naturelle marine offrent une biodiversité d'une grande richesse, fruit d'une gestion de la pêche bien maîtrisée. Ce sont 35 artisans qui se partagent cette activité sur l'île, avec la conviction de l'intérêt d'une pêche raisonnée. Les scientifiques ont constaté une très grande diversité et de nombreuses espèces avec sept familles de requins différentes, des tortues marines dans la baie de Colombier, Lorient, Petit St. Jean, Fourchue, et certainement la plus belle barrière de corail des Caraïbes étendue dans le lagon de Grand Cul de Sac. De janvier à avril, les baleines à bosse viennent migrer à Pointe Milou.





La plage de Saint-Jean



La cocoteraie de l'anse de Marigot



La plage de Gouverneur

Les plages

Avec une vingtaine de plages arborant un tapis de sable blanc, Saint-Barthélemy multiplie les paysages et les ambiances. Chaque plage est différente et dispose de spécificités propres. Tour à tour paisibles, agitées, lagunaires ou sportives, elles n'ont en réalité qu'un point commun : elles invitent à la tranquillité et à la relaxation. Même au plus fort de la saison, les plages demeurent préservées. Voici quelques-unes des plus belles plages de Saint-Barthélemy.

1. La cocoteraie de l'anse de Marigot

Belle, sauvage et très protégée, la plage de l'Anse Marigot est la seule plage de sable gris de Saint-Barthélemy. Son atout principal est sa cocoteraie, très rare sur l'île.

2. Anse des Flamands

Avec son charme typique de Saint-Barth, la petite anse des pêcheurs, crique naturelle aménagée, offre calme et sérénité. Considérée comme la nurserie de la réserve naturelle, la pêche y est interdite. Elle est surtout connue pour sa magnifique plage, la plus grande de l'île.

3. La plage de Saline

Après la plage des Flamands, la plage de Saline est la plus grande de Saint-Barth. Loin de l'agitation et des regards, on y est assuré d'y trouver de la tranquillité.

4. Anse de Grand Cul de Sac

La plage de Grand Cul de Sac est le lieu idéal pour toutes les activités nautiques de l'île (kayak, snorkeling,...). Son lagon aux eaux particulièrement limpides et peu profondes est le refuge de milliers de petits poissons multicolores qui viennent s'y nourrir et s'y reproduire.

5. Colombier

Avec son eau turquoise et limpide idéale pour le snorkeling, la plage de Colombier offre l'un des plus beaux panoramas de Saint-Barthélemy. On y accède uniquement par bateau ou à pied, par les sentiers de la Petite Anse ou de Colombier.

6. Le quartier Saint-Jean

Il est très actif. Sa plage, où s'étale l'hôtel Eden Rock, offre un surprenant spectacle d'avions qui décollent et atterrissent au-dessus des baigneurs...

7. La plage de Gouverneur

La plage du Gouverneur, avec son sable blanc et ses eaux turquoise, offre un paysage idyllique. Selon la légende, elle recèlerait un trésor, enfoui par le pirate Monbars. Il ne reste plus qu'à creuser...



Photographies : © Comité territorial du tourisme de Saint-Barth



Gustavia et son architecture

La petite capitale de Gustavia ne manque ni de charme ni d'attraits. Coiffées en grande majorité de toits rouges, les maisons de la ville sont pour la plupart typiquement créoles, avec un bardage de bois blanc et une coursive extérieure qui protège les fenêtres des rayons directs du soleil. A Gustavia et un peu partout à Saint-Barthélemy, on reconnaît ces « cases » caribéennes à leurs façades colorées et leur toiture parfois tapissée d'essente (tuiles de bois), conçue pour résister aux cyclones. Dans cette ville, il est impossible d'occulter l'occupation suédoise passée avec la présence des bâtis en pierre comme l'ancienne mairie, le Brigantin (musée territorial), le clocher de l'église anglicane et the Wall House (qui abrite des expositions culturelles éphémères).

Une île sportive

Saint-Barthélemy privilégie des pratiques sportives douces comme le paddle, le snorkling et la plongée, notamment pour éviter toute collision avec les tortues marines dans la réserve naturelle. Cette île est également le spot idéal pour les mordus de glisse. On s'y initie au surf sur les plages de Anse des Cayes, Saint-Jean, Lorient et Pointe Milou, à la planche à voile à Cul-de-Sac et Saint-Jean, tandis que le Seabob et l'E-foil (planche à aileron qui permet de combiner les sensations de glisse et de vol) attirent les amateurs de sensations fortes.



Ainsi, Saint-Barthélemy s'inscrit dans une démarche définitivement nature et plus contemplative. Elle a particulièrement à cœur de combiner sa personnalité épicurienne à celle d'une île tonique et tournée vers un avenir serein.